



Diversos productos se expenderán en la cita dominical de la Feria. /Foto: Maricela Torres

## Feria por el 510



Este domingo el parque Delio Luna Echemendía también dedica un homenaje a la ciudad por su cumpleaños

Xiomara Alsina Martínez

El empeño de las autoridades de Sancti Spíritus para desarrollar este domingo la gran feria agropecuaria en saludo al aniversario 510 de la ciudad pone a prueba la capacidad de saltar obstáculos en medio de las limitaciones energéticas. Bajo esta premisa, abrirá sus puertas el emblemático parque Delio Luna Echemendía, el cual espera por los espirituanos que acostumbran a realizar sus compras allí o los que encuentran en este sitio un espacio ideal para el esparcimiento.

En declaraciones a *Escambray*, Guillermo Santiago Hernández Núñez, vicepresidente del Gobierno en el municipio cabecera, destacó que a esta feria acudirán diversas bases productivas de la provincia, las cuales ofertarán viandas, frutales, hortalizas, granos y otros renglones alimenticios de alta demanda.

Igualmente, dijo que se contará con la presen-

cia de productos elaborados por empresas como el Cárnico, el Lácteo, la Alimentaria y la Pesca, así como otros provenientes de minindustrias vinculadas al sector estatal y no estatal, la Gastronomía y el Comercio, las mipymes y los trabajadores por cuenta propia, fundamentalmente.

Este domingo, bajo la sombra de los frondosos árboles, los visitantes podrán disfrutar, además, de propuestas recreativas para adultos y niños, así como las culturales que se desarrollarán en el paseo de la instalación.

La feria en saludo al aniversario 510 de la fundación de Sancti Spíritus será un regalo al pueblo, que durante varias jornadas ha trabajado en aras de devolver la imagen de instalaciones radicadas en el centro histórico de la añeja villa y un poquito más allá, pues, como parte de este entusiasmo popular, varias empresas y organismos de la ciudad, incluyendo la propia Feria Agropecuaria, retocaron espacios e inmuebles que ahora lucen su mejor imagen.

## Familias vulnerables, prioridad en Yaguajay

De los 559 núcleos en situación de vulnerabilidad que posee el municipio, 320 se protegen con una prestación monetaria temporal, la cual beneficia a cerca de 495 personas

Greidy Mejía Cárdenas

En medio de las actuales limitaciones económicas que vive el país, la atención a las familias en situación de vulnerabilidad sigue siendo una prioridad para el Estado cubano.

Núcleos familiares desprovistos de ingresos económicos suficientes para el pago de los servicios básicos y la alimentación, donde sus integrantes no se encuentran aptos para trabajar por razones de edad o discapacidad y que, al mismo tiempo, no cuentan con familiares obligados en condición de prestar ayuda, encuentran apoyo en Yaguajay, gracias al quehacer de la Dirección Municipal de Trabajo y Seguridad Social del territorio.

Farah María Álvarez Perdomo, jefa del Departamento de Prevención y Asistencia Social en ese territorio espirituario, explicó que hasta la fecha, de los 559 núcleos del municipio en situación de

vulnerabilidad, 320 se protegen con una prestación monetaria temporal, la cual beneficia a cerca de 495 personas.

Señaló, además, que al resto de las familias se les entregan módulos de alimentos, productos de aseo, entre otros recursos. De igual forma, apuntó que una vez identificados los núcleos familiares urgidos de asistencia, se realiza un estudio socioeconómico para analizar las causas que desencadenan el estado de vulnerabilidad y, a partir de ahí, definir la prestación monetaria temporal que recibirán.

Álvarez Perdomo aclaró que dichas prestaciones son de carácter temporal, pues constituyen un apoyo hasta que las personas puedan cambiar su situación de vulnerabilidad y empoderarse económicamente en la medida de sus capacidades físicas y mentales.

También agregó que la detección de los casos y el seguimiento a cada uno de ellos se efectúa gracias a la labor de los

trabajadores sociales en las circunscripciones, quienes cuentan con un ente coordinador en los 14 consejos populares del territorio.

“En estos momentos contamos con un trabajador social por circunscripción para garantizar un mejor conocimiento de los núcleos. De 93 trabajadores sociales, nos faltan 11. Eso no quiere decir que las circunscripciones que no están cubiertas queden desprotegidas, sino que son atendidas por los trabajadores sociales del Consejo Popular. Se atienden entre todos, y el máximo responsable es el ente coordinador que dirige, orienta y controla la labor de los trabajadores sociales”, destacó la propia fuente.

Asimismo, puntualizó que el municipio también les garantiza empleo a aquellas personas que están desvinculadas del estudio y el trabajo, en el empeño de que no dependan solo de las prestaciones que les brinda el Estado.

## El tabaco vuelve a quedar atrás

La cosecha 2023-2024 transita por la fase del acopio de tabaco tapado con estimados favorables; sin embargo, la modalidad sol en palo muestra otra cara y la provincia no llegará a la producción prevista

Texto y foto: José L. Camellón

Si la producción de tabaco en Sancti Spíritus mantiene un rasgo positivo se debe, en buena medida, a la tecnología del tapado, convertida en una especie de oasis dentro de un cultivo que en la provincia sitúa su principal aporte en la modalidad sol en palo, a la que se le estima la menor recolección reportada en este territorio.

Isidro Hernández Toledo, director agrícola de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco en Sancti Spíritus, explicó a *Escambray* que la cosecha transita por la fase de los acopios y están estimando de forma integral el aporte de unas 666 toneladas de tabaco, volumen que representa decrecer un 20 por ciento en relación con la contienda precedente.

Sobre el tabaco sol en palo, destinado a la industria cigarrera nacional, el directivo señaló que la recolección quedó en 202 987 cujes, el 65 por ciento de lo planificado. “Estamos calculando unas 351 toneladas, la producción más baja en la historia de Sancti Spíritus”, precisó Hernández Toledo.

Aun cuando se cumplan los acopios en

la modalidad de tapado, trasciende que el descenso productivo conduce a la provincia a incumplir por cuarto año consecutivo la producción de tabaco, toda vez que se estima cerrar la campaña al 87 por ciento del plan total.

Como en anteriores cosechas, la tecnología de tabaco tapado inscribió la producción y la calidad en los parámetros programados. “El tapado cumple con el plan de recolección de 658 500 cujes y desde el estimado se avizora una producción ascendente a 315 toneladas de la hoja; en materia de calidad cerramos con 104 toneladas de capas de exportación y un índice de más de 400 manojos por hectárea, superior a los 315 que programa como indicador el Grupo Tabacuba”, apuntó.

Entre las causas de la baja producción tabacalera, el director agrícola citó la siembra tardía en los tres primeros meses del año de 146 hectáreas de sol en palo, plantación de la que no esperan buenos resultados.

“También afectaron el desarrollo vegetativo las lluvias de enero y febrero, hubo atrasos en la cosecha por falta de cortadores, daños por enfermedades, como la pata prieta, que impactaron en el rendimiento; además,



La recolección de cujes en el tabaco sol en palo llegó al 65 por ciento de lo planificado.

las aéreas que se dejaron para capadura presentaron afectaciones por enfermedad, sobre todo, a raíz del impacto de ozono atmosférico que provoca manchas en la hoja y poco desarrollo”, detalló.

Otros matices de la cosecha radican en que menos de la mitad de los productores obtuvieron capadura —segundo corte—, solo plantaron tabaco 480 productores de los casi 1 180 que inicialmente contrataron. “El tabaco tapado se cumple porque

tiene mayores incentivos para producir, como la estimulación en divisa que se le pone al productor en la tarjeta y sobre el aseguramiento este año no hubo diferencia. En estos momentos se prepara el proceso de contratación para la siguiente campaña y estamos a la espera de la aprobación final de un sistema de estimulación en MLC para el tabaco sol en palo, buscar que se revierta la situación y se siembre más”, subrayó.